

# EL PAPAGAYO



AÑO I Elche, domingo 25 novbre. 1923 NÚM. 8

UNA CUESTIÓN DE INTERÉS

## Riqueza que se crea y mal que debe remediarse

Acaban de dar comienzo las obras que han de servir para que las tierras del Campo Alto de Elche reciban el riego fecundante que necesitan.

Dentro de unos cinco meses—este es el tiempo en que se calcula que podrán terminarse las obras—esa gran porción de tierras hoy tan sedientas y poco menos que baldías, convertiránse gracias a los medios que la poderosa y nunca bien alabada Sociedad Riegos de Levante facilita, en huertas feraces y riquísimas que den pan y trabajo a multitud de pobres y sufridos campesinos.

¡Cuánto nos alegra y conforta esta vitalísima mejora que Elche recibe!

Pero lo que no puede dejar de pasar por nuestra imaginación en el presente caso es el hecho lamentable que se da con este motivo. Queremos referirnos a la necesidad creada, y de día en día más aguda y perentoria, de una mayor facilidad y economía para el transporte de los productos ilícitanos que hayan de exportarse. Es verdaderamente doloroso que aquí se luche por el acrecentamiento de la producción en todos los órdenes y que los medios de transportar esa producción continúen siendo tan rudimentarios, costosos y reducidos.

Por no hablar de otros medios que podrían emplearse para evitar este mal citaremos el hecho de que cuando tan precisa y urgente es hoy la construcción del ferrocarril de Elche a Novelda, proyecto que tan olvidado se tiene cuando tan elemental es para la vida de este pueblo industrial, nos estemos valiendo, en su defecto, de carros pesados y cansinos que van por una carretera destrizada y tenida en abandono que no se comprende.

¿No es esto sensible? Y, ¿no habría modo de hacer que este mal, que tanto perjudica a todos, se

evitase? ¿No hay en Elche hombres con fuerza de voluntad capaz de luchar con denuedo hasta que la construcción de ese ferrocarril sea un hecho halagüeño y altamente beneficioso?

Crear nuevas riquezas y no pensar en ver los medios de darle salida fácil, rápida y económica, es algo sencillamente absurdo.

INJUSTICIA QUE SE REPARA

## Cañizares, perdonado

Precisamente cuando menos podíamos esperar-lo, Cañizares ha obtenido el perdón, perdón que, como le reintegra a su pueblo y a su hogar, repara la injusticia de que nuestro amigo era víctima.

José Santo, ¡por fin! se ha decidido a otorgar esa gracia que tanto han anhelado todos los buenos illicitanos. No es necesario que digamos—nosotros que de tan buena fe nos hemos interesado por él—cuánta satisfacción nos ha causado este justo hecho. Sin embargo, en estos instantes en que damos esta agradable noticia, sentimos de todas veras no poder expresar un sincero agradecimiento al perdonador por su acción de ahora.

Y es que entendemos que este perdón a pesar de serlo, no es acreedor a nuestra franca gratitud. José Santo lo ha concedido no con espontaneidad y nobleza, sino cuando eran muchas las causas que le obligaban a otorgarlo. Le han obligado a ello, en primer término, la campaña de parte de la prensa local, el reconocimiento de que Cañizares cumplía una condena injusta, las reiteradas súplicas de tantas personas de elevado sentir, acaso un duro remorder de su conciencia, la intranquilidad de su hogar, la desatención de sus negocios... ¡No tenía más remedio!

Además, Cañizares ya ha pagado bastante una

pena que no hubiese pagado de no ser víctima de un pleito por unas docenas de alpargatas. Bastante ha tenido con haber de sufrir los trastornos y los disgustos sufridos. Acaba de hacersele un bien a costa de haberle causado un grave mal. De todas maneras, es un bien este que nos alegra de todo corazón. ¡Lástima que no podamos agradecerlo como podía merecerse, de no haber llegado tan tarde y con tanto daño!

### Tomás Ródenas

Se hacen y componen medias a máquina.

Precios muy económicos.

Bajada del Puente, 11 y 13 (Barbería)

## Rebeldes de vía estrecha

El caciquismo imperaba con inicua tiranía, nadie su protesta alzaba y entre el pueblo que sufría sólo un sector protestaba.

Y hoy que yace sepultado en el más profundo abismo, hoy, con grito destemplado del cacique el aliado dice: ¡Abajo el caciquismo!

Pero, ¿quién lo combatió? ¿quién no le rendía honores? ¿quién «del boie no chupó»? ¿quién no recibió favores y a su amparo no vivió?

Sólo un sector ha cumplido: el que con dura energía ya lo combatió en su día, y que hoy respeta al caído como cumple a la hidalguía.

R. BROTÓNS.

## Pompas de Jabón



Cuando uno ha sido concejal durante varios años por obra y gracia del cacique y en el Concejo ha dado su consentimiento a toda arbitrariedad y todo chanchullo, el verle atacado de escrupulosidad ante la aprobación de unos presupuestos municipales da justificadas e incontenibles ganas de reír.

Es de todo punto indispensable que la personalidad de quien vaya recogiendo firmas sea una buena recomendación para el documento que haya de firmarse. Puede darse el caso de que la escasa garantía que nos ofrezca quien nos invita a ello, nos haga desistir de nuestro propósito de dar la solidaridad de nuestra firma.

Ahora que vemos a esos pobres guardias municipales destituidos de su cargo por desconocer las más elementales nociones de lectura y escritura, nos acordamos de cuando ellos, cumpliendo órdenes, iban por esas calles de Dios procurando por que los niños asistiesen a la escuela.

O'NELL.

### EL PAPAGAYO

Semanario independiente

Plaza de Abastos, 4.-ELCHE

Precios de suscripción:

En Elche, un mes . . . . .	0,50 ptas.
Resto de España, trimestre . . . . .	2,00 "
Extranjero " . . . . .	2,50 "

Número suelto, 10 céntimos.

Las suscripciones de fuera son de pago anticipado.

«Sanear el habla es sanear el alma»

## Lo que se lee por ahí

«La lengua es un patrimonio que hay que conservar en toda su pureza, defendiéndola contra todos los que la maltratan».

Del último número de «La Defensa»:

• «Le parecían mucho las 29.000 pesetas *presupuestadas*, y pidió datos que no se le facilitaban...»

El empleo de *presupuestar* en vez de *presuponer* debe rechazarlo todo amante del buen decir, pues se trata de una invención moderna por todos conceptos reprensible.

De «Renovación» en su número último:

«que nuestro alcalde, como buen camarada, trata de salvar *heroicamente...*»

El acento que se ponga a *heroico* está completamente de más, por la razón de que, en el diptongo, la vocal fuerte absorbe siempre, y hasta anula a veces, a la débil. De ahí que no lleve acento ortográfico el vocablo *heroico*, ni tampoco *mosaico*, *estoico*, *hebraico*, etc.

Del programa que anunciaba la función del viernes en el Teatro Kursaal:

«La Troupe Valkiria es la enciclopedia de *los Varietés*».

De *las Variedades*, escriben ahora.

EL MAESTRO CIRUELA.

Juan Vicente Caracena  
PRACTICANTE

Horas de Clínica, de 11 a 1

Puente Ortices, núm. 5

Alcohol de 90 grados para quemar de la "Unión Alcohólica Española"

AL PRECIO DE 1'50 EL LITRO

Depositario; Francisco Quesada, Practicante.— Abad Pons, núm. 20

## El tio Róc y El Papagall

—Tio Róc, ya tenim el poble atra vólta fet una porcá 'n es quatre gotetes qu' ha fet.

—¡Calla, hóme, calla! Mira que havent caigut aigua pa apenes omplir un cósil y ¡hay que vore quin fanguero que sa fel! Y, menos mal que tú obris les ales y no pises térra. ¡Ay de mosatros qu' ham d' anar per eixos carrers sense baldoses que per aquí s' estilen!

—¡Qué desdichats que som!

—Hara vorem si después de tantas contribusións y tanta moralitat munisipal mos tóquen algunas aseres y algún trós d' adoquinat...

—¡Qué vól que li diga tio Rócl Molt se pót fer, pero pareix qu' aixó de vore un Elch a la altura que se mereix, no pót ser obra humana.

Pero, ¿qué es aixó que pórtes baix del ala?

—¡Ah! La Defensa».

—¿Qu' has fet, gastate déu sentims?

—No, señor, se l' amprat a un suscriptor pa llechili a usté un parrafet que pórtla la mar de sélebre.

—Llich a vore.

—Mire, hara qu' está en les últimes mos ix per peteneres dient que vólen feli mal y en un articulet, que segurament no haurá comprés ningú, diu astó: Un día se nos dice que intentaban abofetear a nuestro Director, los que con hechos tienen probado que sirven para ello. Otro día se pretende amedrantarnos, anunciándonos que en breve habría muchas lágrimas en nuestros tranquilos hogares. Ayer nos aseguraban haber oído que se trataba de «afeitarnos en seco»...

—¡Reguitsa! ¿Pos d' ahón ha pogut eixir tot aixó? No pót ser.

—Yo crec que delira; si, astó 's delirar. O es delirar o son ganas de fer el paper de mártir; porque,

ben mirat, ¿quí va a feli mal a qui no lin fa a ningú? ¡Si més inosent no pót ser la pobreta..!

—¡Pos si qu' es una ixía chocant, la de l' agüeleta «Defensa»!

—¿Sap que hay algúns cabreros qu' han venut el ganaet perqu' els han posat una matrícula que di-huen que no póen pagala?

—Pos, y hara; ¿d' ahón comprem la llet?

—Posarán lecherías.

—De totes les maneres a les lecherías els posarán matrícula també...

—Si, pero li posarán aigua a la llet, ¡y en pau!

—¡Válgame, quina 'mpastrá! Pos els barbers també crec que vólen puchar...

—Ya, ya vorá com al remat tendrem que dir com el borracho del cuento: «Todo parará con que se suba el vino»...

—Aixó ha segut sempre.

—Escolte, ¿han vengut aquí a vore si volía usté firmar...

—¿Pa no sec quina protésta que vólen feli al Governador sobre 'l Achuntament?

—Si, señor. Aixó crec que ho han armat els de «Renovación».

—Pos si qu' ha vengut un chicót alt y grós, portant una llista, y yo...

—¿Ha firmat?

—¡Ca! A mi que no me diguen, que yo, ni firmes ni armes, com día m' agüelo!

### Una Revista interesante

## “Generación Consciente”

Hemos recibido el último número de esta Revista de carácter ecléctico, publicación hasta ahora quincenal de 16 páginas al precio de 40 céntimos y que en lo sucesivo y para dar mayor magnitud a su propaganda con mayor beneficio para sus lectores, aparecerá mensualmente con 32 páginas de texto de selecta lectura e impresa en papel inmejorable, al precio de 50 céntimos.

GENERACIÓN CONSCIENTE.—  
Calle del Cura Navarro—ALCOY.

## Deportismo

### Balompíe

Partidos celebrados el domingo último:

—El Popular jugó con Clavé, ganando el primero por tres a uno. Los chicos de Clavé jugando son bastante fuertes, pero con muy poca combinación, defecto fácil de corregir.

El Popular bastante bien, destacándose el amigo Chinchilla.

—Blanco y Negro contendió con el Nacional, venciendo el segundo por dos a cero.

Reciban los blanquinegristas el testimonio de nuestro más sentido pésame.

—El Hércules luchó con la Flecha, resultando a cero.

—Ramo jugó con el Cometa, quedando empatados a dos.

—Infancia contendió con el Sporting, ganando el primero por dos a uno.

—La Bomba luchó con el Colegial, quedando a cero.

—Radio invitó a Ideal a jugar un partido en el campo de Blanco y Negro, pero cuando el partido se celebraba, y con ventaja para Ideal por cierto, se presentaron los dueños del campo e hicieron suspender el juego. Radio había engañado a su contrincante diciéndole que tenía permiso para jugar en aquel campo, cosa que no resultó ser cierta.

—Esta tarde marchará a Callosa de Segura, el Club Deportivo Calabaza que jugará con el Herna, de aquel pueblo.

DON LIBORIO.

### Tomás Ródenas Chilar

PRACTICANTE

Plaza Menéndez Pelayo, 8 y Travesía Plaza Fruta, 1

Horas de Clínica, de 12 a 1

## A G A P E

El jueves último y para celebrar la unión matrimonial de nuestro distinguido amigo José Manuel Sánchez con la bella señorita María García, se reunieron en íntimo y fraternal almuerzo, en la villa de Santa Pola, varios contertulios del Popular, presididos por D. Antonio Peral Díez, D. Angel Aruísén, D. José Verdete y D. Andrés Esteve.

Durante la comida, en que reinaron las más sinceras corrientes de simpatía y cordialidad, se improvisaron diferentes discursos y se hicieron votos por la eterna dicha de los recién casados, a cuyo esposo se dirigió, al final, el siguiente telegrama:

Eterna felicidad  
alumbra luna de miel  
entre una buena esposa  
y un esposo amante y fiel.

¡Gloria a este grandioso día!  
Mas te damos un consejo:  
no prod'gues la bujía  
si quieres llegar a viejo.

Por la Tertulia,  
J. V.

## ¡ATENCIÓN!

Cortinas ORIENTALES  
Persianas FANTASÍA

Persianas LEVANTINAS

Patente de invención

Único Representante en Elche:

Miguel García Pelegrín

Obispo Tormo, 30-Callejón casa "Forra"

## ECOS

Hoy, a las seis de la tarde, se celebrará un gran baile de sociedad en los salones del Casino, siendo amenizado por el cuarteto que dirige D. Aureliano Botella, ejecutando bonitos y modernos bailables.

Para el martes 27, en el Teatro Llorente, está anunciada una gran función benéfica en la que tomarán parte los más valiosos elementos de la localidad, entre los que figura el aplaudido actor D. Vicente Serrano.

Se pondrá en escena el grandioso drama de López Pinillos, titulado «La otra Vida».

El Ayuntamiento ha anunciado que se hallan vacantes las plazas de un caboy diez y ocho guardias municipales, así como las de dos ordenanzas de la Alcaldía.

A los aspirantes a estos cargos se les exige ciertos requisitos de que carecen los que hoy los ocupan.

El jueves se celebró el enlace matrimonial de la bella señorita María García Antón con nuestro distinguido amigo José Manuel Sánchez.

A los nuevos esposos, que han marchado a Madrid en viaje de novios, les enviamos nuestra cordial y sincera enhorabuena.

El movimiento de su Caja desde el 9 al 15 del mes actual según nota detallada que el Municipio nos envía, es el siguiente:

La existencia en 9 de Noviembre era de 16.377'25 pts., los ingresos del 9 al 15 importaban 5.792'70 y los gastos en el mismo lapso ascienden a 2.316'20 pesetas. La existencia en 15 de Noviembre, es, por tanto, de 19.853 pesetas con 75 céntimos.

## Espectáculos

### Teatro Kursaal

El viernes hizo su *début* la sin rival atracción española *Troupe Walkiria*, compuesta de 7 elegantes y 6 caballeros, Maestro concertador y Jarr-Band americano.

Hoy y mañana seguirá actuando la *Troupe Walkiria*.

### Teatro Llorente

Sigue exhibiéndose con gran éxito la magnífica cinta en 6 jornadas EL TREN NUM. 24. Anoche hizo su primera presentación la cancionista Lolita Cámara.

Hoy y mañana Lolita Cámara y EL TREN NUM. 24.

## CAFÉ ECONÓMICO

DE

JOSÉ MARIA JUAN

Café, Jarabes y Cerveza de las mejores marcas

PLAZA DE ABASTOS, 8

Imprenta Marcial Torres.-ASPE